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Chassé-croisé de doyens  
à Valenciennes

Trente ans séparent ces deux doyens qui se donnent l’accolade.  
À gauche, le père François Triquet. Depuis le 24 septembre, c’est le 
nouveau curé-doyen de la paroisse Notre-Dame du Saint-Cordon.  
Il aime bien le foot, les balades, le cinéma et son saint patron :  
François d’Assise.
À droite, le père Jean-Marie Launay, qui devient curé de la paroisse 

Sainte-Maria-Goretti (Onnaing, Sebourg, Quiévrechain, Saultain…). Il desservira,  
à Curgies, le sanctuaire diocésain de sainte Rita, patronne des causes désespérées.  
Jean-Marie ne sera pas dépaysé : il a « porté » le pèlerinage et le Tour de Notre-Dame  
du Saint-Cordon pendant la période compliquée de la crainte des attentats  
et celle du Covid. Vous le connaîtrez un peu mieux en page 3.

 DAMIEN JOUGLET
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Impossible de zoomer  
et recadrer : la qualité  

du fichier image  
n’est pas suffisante.
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S’inscrire au catéchisme :  
il n’est pas trop tard !
Inscrire notre enfant au catéchisme,  
c’est lui offrir, à notre tour, ce que nous  
avons reçu dans notre vie de chrétiens.

C ’est la suite de notre engagement, pris lors de son bap-
tême, de l’élever dans l’amour et dans la foi. C’est lui pro-

poser de vivre de belles rencontres, des moments de partage, 
l’inviter à mieux connaître Jésus et sa maman, Marie.
Le catéchisme est proposé à tous les enfants, baptisés ou non, 
nés en 2015 ; en CE2 à la rentrée, en CM1, CM2 qui ne sont pas 
encore inscrits.
Pour la paroisse Notre-Dame du Saint-Cordon, renseignements 
et inscriptions auprès de Danielle Blondel (03 27 42 33 05).
Pour les autres paroisses, voir les heures de permanence  
ci-contre.
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Calendrier  
interreligieux
« Ne dites jamais que Dieu est de votre côté.  
Priez plutôt pour être du côté de Dieu »  
(Abraham Lincoln).

 Octobre
 > 8 octobre : Simhat Torah. Fête juive. Procession joyeuse autour 

des rouleaux de la Torah, la parole de Dieu.
 > 29 octobre : fête protestante de la Réformation. En souvenir 

de l’affichage des 95 thèses de Luther en 1517.

 Novembre
 > 1er novembre : la Toussaint. Fête catholique des saints  

et des saintes de l’Église. Elle est suivie le lendemain de  
la commémoration des défunts.
 > 21 novembre : présentation de la Vierge. Fête orthodoxe  

de la présentation de Marie au temple de Jérusalem.

 Décembre
 > 3 décembre : premier dimanche de l’avent. Préparation  

de la fête de Noël. Début de l’année liturgique.
 > 6 décembre : fête de saint Nicolas, patron des enfants.
 > 8 décembre : Immaculée Conception de Marie. Fête catholique 

de Marie, parfaite et sans péché depuis sa conception.
 > 8 décembre : Hanoukkah. Jusqu’au 15 décembre. Fête juive  

des lumières, commémorant la libération du temple  
de Jérusalem en 164.
 > 25 décembre : Noël. Fête catholique de la naissance de Jésus.

PÈRE JEAN-MARIE TELLE

Paroisse Notre-Dame du St-Cordon
 › ACCUEIL

5 rue des Moulineaux, Valenciennes
Tél. 03 27 32 59 62
Mail : secretariatndsc@gmail.com
Permanences : tous les jours de 9h à 12h.

Paroisse Saint-Vincent-de-Paul
 › ACCUEIL

33 rue du Faubourg de Paris, Valenciennes
Tél. 03 27 29 14 49
Mail : secretaire-svp@gmail.com
Permanences : mercredi et samedi de 10h à 12h

Paroisse St-Bernard-de-Fontenelle
 › ACCUEIL

7 rue du Père Delater, Maing – Tél. 03 2724 53 25
Mail : paroisse.stbernard59233@orange.fr
Permanences : mercredi et samedi de 10h à 12h

Paroisse N.-D. de Bonne Espérance
 › ACCUEIL

6 rue Ferrer, Hérin – Tél. 09 66 80 54 47
Mail : paroisse_ndbe@orange.fr
Permanences : mardi, mercredi et vendredi  
de 9h à 11h, vendredi de 14h15 à 16h

Paroisse St-Jean du mont d’Anzin
 › ACCUEIL

23 rue des Martyrs, Anzin – Tél. 03 27 46 91 45
Mail : paroisse-sjma@orange.fr
Permanences : lundi, mardi, mercredi et vendredi  
de 9h30 à 11h15, vendredi de 14h15 à 16h

Paroisse Saint-Éloi de la Rhônelle
 › ACCUEIL

2 rue Paul Vaillant-Couturier, Marly – Tél. 03 27 41 65 30
Mail : st.eloi.de.la.rhonelle@wanadoo.fr
Permanences : mardi, mercredi, vendredi de 9h à 11h
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Au revoir, Monsieur le doyen !
Caméra. Racontez-nous un de vos 

souvenirs les plus marquants de votre 

ministère à Valenciennes.

Jean-Marie Launay. J’ai mille souvenirs 
de ces dix ans ! Pêle-mêle : d’abord, une 
première année compliquée avec un 
procès au tribunal des Prudhommes ! 
Ensuite, les fêtes paroissiales et no-
tamment la chorale des prêtres pour 
les 150 ans de l’église de Saint-Saulve 
en 2015.
Enfin, chaque année, les fêtes du Saint-
Cordon vécues comme une renaissance 
de ma vocation. Humble fierté d’avoir 
pu organiser et vivre le Tour, même pen-
dant le Covid !

Un visage, une confidence,  

une rencontre que vous gardez  

dans le cœur… ?

S’il faut en retenir une, parmi des cen-
taines de belles rencontres, je retiens 
celle de Samy, ce jeune étudiant maro-
cain rencontré à Saint-Michel par hasard 
(par providence plutôt). Je l’ai accompa-
gné jusqu’à son baptême avec une belle 

équipe de jeunes adultes. Dieu fait des 
merveilles dans les cœurs.

Quelle place votre frère Benoît, 

handicapé, a tenu dans votre vie ?

Il fut le centre de ma vie d’homme et 
de chrétien. Son handicap mental a été 
source de l’engagement de ma famille 

au service des autres, sans exception. 
Son départ vers le ciel en 2017 fut à la 
fois douloureux et glorieux.

Quelle est la parole de l’Évangile  

qui vous vient en ce moment  

le plus souvent à l’esprit ?

« Il n’y a pas de plus grand amour que 
de donner sa vie. » C’est dans l’Évangile 
selon saint Jean, au chapitre xv. Et, en 
écho, ces mots de sainte Thérèse d’Avi-
la : « En tout, aimer et servir. »

Quels sentiments vous habitent  

au moment de votre départ ?

Un immense merci avec la conviction 
profonde qu’un curé n’est rien sans les 
collaborateurs laïcs, prêtres, diacres 
et consacrés qui lui sont confiés pour 
annoncer, célébrer et vivre l’Évangile.

LES DATES DE JEAN-MARIE LAUNAY
Jean-Marie Launay est né à Valenciennes en 1954. Il a habité rue Despinoy.  

Il a eu deux frères et trois sœurs. Il a suivi des études en économie et en droit à Lille 

et a enseigné trois ans à Valenciennes (à La Sagesse) et au Gabon (Afrique). Il est 

entré au séminaire de Lille en 1979 puis a terminé sa formation à l’Institut 

Catholique de Paris de 1983 à 1987. Il a été ordonné prêtre à la basilique  

Notre-Dame du Saint-Cordon le 14 septembre 1985. Il a été nommé à Douai,  

puis à Saint-Saulve. De 1995 à 2001, il a été directeur du Service national des 

vocations à la Conférence des évêques de France à Paris puis doyen de Maubeuge 

(2001-2008), de Cambrai (2008-2013) et de Valenciennes depuis 2013.

Depuis quelques jours, il est curé de la paroisse Sainte-Maria-Goretti…

Jean-Marie Launay reste profondément 
lié à son frère Benoît, décédé en 2017.
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L’adieu à Marguerite

J ean-Luc va à la rencontre de la 
famille pour la cérémonie des 

funérailles de Marguerite. « Simone, 
la fille de la défunte, me dit : “Ch’est 
ti Jean-Luc qui va faire l’messe pour 
m’mère ? On m’l’avot dit din l’coron 
que maintenant t’étot en retraite et 
que t’étot croque-mort à l’église ! 
Teut’rappelle de m’mère ?”
– “Hum… Vous pouvez me montrer 
une photo ?”
– “Teu peut m’dire ? (= tu peux me 
dire ?) Teut’rappelle les chucettes 
qu’elle te donnot en apportant 
l’pain !”
Sur son super téléphone, elle montre 
la photo de Marguerite.
– “Ah oui ! Malgré ses cheveux 
blancs, elle est toujours aussi belle.”
– “Teut’rappelle ? Ti disot « chéri » 

par chi, « chéri » par la ! Y’auro pas 
fallu qu’ti demande deux fois pour 
qu’elle dise oui !”
– “On prépare la cérémonie ?”
– “Teu sais m’geux, nous autres 
din l’famille, on va quatre fois à 
la messe : baptême, communion, 
mariage, funérailles. Alors les 
chanchons, les paroles, ché à ti d’te 
démerder ! Ah, si, l’chanchon à la 
Vierge reine des cieux, m’mère el’y 
teno ! Elle avot eun’photo de l’mère 
du bon Dieudins’chambre !”
Après deux heures de préparation, 
c’était terminé ; Simone m’a pris dans 
ses bras et dit : “Maintenant que 
m’mère est parti voir l’bon Dieu, 
teu va pouvoir m’appeler « chéri » 
à m’tour !” »
JEAN-LUC DREMIÈRE

HISTOIRES DE FUNÉRAILLES

« Ch’est ti Jean-Luc ? »
Désormais, la visite aux familles en deuil et la célébration des funérailles à l’église  
sont souvent prises en charge par des équipes de « laïcs », femmes et hommes.  
Jean-Luc Dremière en fait partie et… il lui arrive de temps en temps des surprises !

Une longue cérémonie

I l y a quelques années je reçois la famille d’un défunt afri-
cain, personnage important très connu et apprécié dans son 

village et pays d’origine. La famille a souhaité que la cérémo-
nie ait lieu à Valenciennes.
La veuve, originaire du même village, très pieuse et catholique 
pratiquante, n’a aucun problème pour choisir chants et textes 
bibliques. Au moment de nous séparer, je demande à cette 
dame si elle pense qu’il y aura du monde aux funérailles de 
son époux. Elle me dit que oui.
Arrive le jour de la cérémonie. L’église Saint-Géry se remplit 

peu a peu : environ quatre cents personnes au moins viennent 
accompagner leur ami dans son retour vers le Père éternel ! 
Trois prêtres et un pasteur, tous africains comme toute l’as-
semblée, président l’eucharistie. Je suis le seul visage pâle : 
bizarre comme impression.
Discours, homélie et encore homélie, offrande… La cérémo-
nie dure trois heures quarante. C’est long pour moi… mais 
pas pour l’assistance : tout s’est fait dans le dialecte de leur 
province africaine. Mais pour moi qui ne comprenais pas un 
seul mot, c’était long, très long !  JEAN-LUC DREMIÈRE
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PRIÈRE
Seigneur, notre vie est courte et fragile, 
la mort présente nous le rappelle.
Mais toi, tu es vivant à jamais et  
ton amour est plus fort que la mort.
Nous te confions ceux qui nous ont 
quittés.
Accueille-les pour qu’ils vivent auprès de 
toi. Par Jésus, le Christ, notre Seigneur.
Amen.

Tiré de l’ouvrage Dans l’espérance 
chrétienne, célébrations pour les défunts.

LA TOUSSAINT APPROCHE

Le cimetière Saint-Roch 
mérite une visite
C’est l’un des plus beaux cimetières de la région : il est remarquable 
par ses monuments, véritables œuvres d’art. Il fut créé en 1792,  
hors de la ville (car on ne pouvait plus enterrer les morts dans  
ou à proximité des églises), et précisément sur le lieu d’une petite 
chapelle dédiée à saint Roch.

A grandi au fil des années, le ci-
metière Saint-Roch s’étend au-

jourd’hui sur dix hectares et fait l’ob-
jet d’un réaménagement (qui durera 
jusqu’en 2029 !) qui vise à le végétaliser. 
Suite à l’augmentation du nombre de 
personnes qui se font incinérer, le co-
lumbarium où sont accueillies les urnes 
funéraires, sera agrandi.
Dix-sept Grands Prix de Rome y sont 
enterrés — parmi eux, le célèbre sculp-
teur Jean-Baptiste Carpeaux.

Croyants ou non
On y retrouve aussi de nombreux per-
sonnages illustres : des élus, des no-
tables, des religieux et des militaires. On 
peut aussi se recueillir sur les tombes 
des soldats et civils morts pour la France 
lors des différents combats des der-
nières guerres.
Ce cimetière fait partie du patrimoine 
valenciennois et des visites guidées y 
sont proposées par l’office de tourisme. 
Des brochures sont à votre disposition 
afin de découvrir par vous-même les 
richesses de ce lieu (à télécharger sur 
https://www.valenciennes.fr/decou-
vrir-la-ville/son-%20patrimoine/cime-
tiere-historique/).
Les chrétiens sont enterrés avec 
d’autres, non chrétiens, non croyants ou 
croyants d’autres religions. D’où la pré-

sence de carrés musulman et israélite, 
où se trouve la tombe de Denise Glaser.
Prenez un peu de temps et allez décou-
vrir ce lieu de paix et de recueillement. 
Pensez à ceux qui vous sont chers et qui 
vous ont quittés…
A la Toussaint et pour la fête des morts, 
le cimetière se pare de mille fleurs et 
les familles s’y retrouvent pour honorer 
leurs défunts. Il n’en est que plus beau !

FRÉDÉRIC DELŒIL

DENISE GLASER
Sa tombe est la plus demandée par les 
visiteurs. Née en 1920 à Arras, d’origine 
juive, Denise Glaser a dû se réfugier 
pendant la guerre avec sa famille dans  
le centre de la France. Animatrice à la 
télévision, elle a produit et animé de 
1959 à 1975, une émission sur la chanson 
française, Discorama. Un rendez-vous 
incontournable le dimanche à 12 h 30. 
Dans un décor minimaliste, elle laissait 
s’exprimer de jeunes chanteurs inconnus 
et nombreux sont ceux qui firent carrière 
ensuite : Barbara, Serge Gainsbourg, 
Catherine Lara, Maxime Le Forestier, 
Françoise Hardy, Jacques Dutronc  
et bien d’autres.
Décédée dans le dénuement le 7 juin 
1983 à Paris, elle est enterrée dans le 
caveau familial qui se trouve dans le 
quartier juif du cimetière Saint-Roch. 
Seules Catherine Lara et Barbara étaient 
présentes à ses funérailles.

LES HORAIRES
– L’été (de mars à septembre inclus) :  
de 8 h à 19 h (petite porte automatique), 
tous les jours. 
– L’hiver (d’octobre à février inclus) :  
de 8 h à 18 h (petite porte automatique), 
tous les jours. Porte principale : du lundi 
au vendredi : de 8 h à 16 h.

Le cimetière Saint-Roch,  
haut-lieu de paix et de culture.
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Conception et Réalisations par Notre équipe de professionnels
Concession JACUZZI® pour la région des Hauts de France et Ardennes

40, rue du Quesnoy - VALENCIENNES
 03 27 46 11 88 

www.sanishop-jacuzzi.fr

Depuis 1972 SPECIALISTE DE VOS ESPACES
Salle de bains, salle de douche, chambre parentale...



L’INTERVIEWÉ
François Tandonnet est 
diacre permanent depuis 
1992, ancien fonctionnaire 
territorial à la ville de 
Valenciennes, en retraite 
depuis 2007. Avec Françoise, 
ils sont mariés depuis 1978. Ils 
ont cinq enfants (trois sont 
mariés, deux vivent en couple). 
Et la famille s’élargit avec bientôt 
un huitième petit-enfant.

La prochaine marche aura lieu le dimanche 8 octobre dans l’Ostrevant, 
autour d’Aniche et Masny. (François Tandonnet est à gauche sur la photo).

L’ACTUALITÉ DU DIOCÈSE

Les marcheurs de Notre-Dame avancent ensemble
En octobre est organisée la 38e journée des Marcheurs de Notre-Dame. Cette marche est aussi appelée 
« visitation ». François, marcheur de la première heure, nous la fait découvrir.

SUR L’AGENDA DU DIOCÈSE

› CONGRÈS MISSION À LILLE

Du vendredi 29 septembre au dimanche 1er octobre.
Le rendez-vous missionnaire à ne pas manquer pour prier, ré�léchir, s’équiper, 
se motiver et vivre un événement fraternel. Partage d’expériences et d’outils, 
communion fraternelle au rendez-vous !
Infos et inscriptions sur le site internet : https://lille.congresmission.com
Pour le transport dans un bus, vous pouvez contacter : edcm@cathocambrai.com

› PÈLERINAGE DES MÈRES DE FAMILLES

Du samedi 16 septembre à 13h au dimanche 17 septembre à 17h. 
Marche de Jolimetz vers Curgies. 
Thème de la marche : « Cœurs de mères dans le cœur de Dieu.»
Inscriptions : famille.cathocambrai.com 

Comment sont nés les « marcheurs 

de Notre-Dame » ?

François Tandonnet. Notre-Dame a dû 
faciliter les choses ! Quand j’ai pris ma 
retraite, Mgr Garnier m’a demandé si je 
voulais servir les petits pèlerinages. J’ai 
accepté sans trop savoir comment faire. 
En 2008, à l’occasion du millénaire du 
pèlerinage de Notre-Dame du Saint Cor-
don j’ai pu participer dix jours  durant 
à la grande visitation de Notre-Dame à 
Lourdes. J’ai senti une grande fraternité 
et beaucoup de joie. 
Au retour, j’ai pu me rapprocher du 
docteur Jacques Lescut et de Philippe 
De Bruyne qui avaient constitué une 
petite équipe. Ils étaient d’accord pour 
animer des marches et ainsi visiter le 
diocèse et faire mieux connaître Notre-
Dame du Saint Cordon et remettre à 
l’honneur les pèlerinages locaux. Le 
groupe des « Marcheurs de Notre-Dame 
du Saint Cordon » était né.

Qu’est ce qui te motive ?

J’ai participé à la naissance du groupe. 
La première marche s’est déroulée le 
1er mars 2010 auprès de Notre-Dame de 
Malaise à Bruille-Saint-Amand.
Rencontrer, prier avec les personnes de 
la région, marcher avec eux... bref, se 
visiter, c’est un des buts du pèlerinage. 
Pour les Marcheurs, c’est une mission : 
se visiter au nom du Christ, dans une 
paroisse, un mouvement, entre amis ou 
avec des gens éloignés. Deux aspects me 
plaisent beaucoup. Le premier, c’est le 
parcours, préparé par deux personnes : 
il faut être attentif aux richesses du pa-
trimoine (chapelles, moulins, points de 
vue, arbres particuliers…). Le deuxième, 
c’est de vivre un temps de prière tout au 
long de la journée, à partir de chants, de 
la vie d’un saint, d’un événement.
C’est très enrichissant. D’abord, l’effort 
physique de la marche, puis l’esprit 
d’équipe (savoir s’attendre, s’entraider, 
respecter les horaires…). Les personnes 
qui vous reçoivent vous font découvrir la 
beauté de leur coin. On apprend un peu 
plus la simplicité et l’humilité, car il faut 
parfois marcher sous la pluie ou sous un 
soleil torride. N’hésitez pas à venir nous 
rejoindre pour de belles « visitations ».
PROPOS RECUEILLIS 

PAR LAURENCE COMBLE

UNE LETTRE DE L’ÉVÊQUE AUX HABITANTS DU DIOCÈSE
Suite au décès de l’abbé Benjamin Sellier, en juillet, notre archevêque 
a écrit une lettre à tous les habitants du diocèse. Vous pouvez en prendre 
connaissance à l’adresse suivante : www.cathocambrai.com/communique-
mgr-dollmann-suite-deces-pere-benjamin-sellier.html

00146-Diocèse Cambrai FC-2023-09.indd   400146-Diocèse Cambrai FC-2023-09.indd   4 07/09/2023   16:30:0107/09/2023   16:30:01
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OCTOBRE, LE MOIS DU ROSAIRE

Prier avec le chapelet 
Beaucoup de chrétiens aiment prier avec le chapelet, et ce sera encore
plus vrai en octobre avec le mois du rosaire. L’ocasion de nous arrêter 
sur cet objet qui aide à prier.

R éciter une prière, c’est créer les condi-
tions pour entrer en relation avec le 

Seigneur. La prière nous ouvre aussi aux 
autres. Le chapelet se compose essentielle-
ment de deux prières incontournables pour 
les chrétiens : le Notre Père et le Je vous salue 
Marie. À force de les prononcer, seul ou avec 
d’autres, on finit par les connaître par cœur. 
Un chapelet se compose de cinq dizaines 
de Je vous salue Marie. Il est introduit par le 
Notre Père.
Un rosaire, lui, est un ensemble de quatre 
chapelets, médité à l’aide de ce qui est ap-
pelé « mystère du Rosaire ». Il s’agit de vingt 
moments importants de la vie de Jésus. 

Comment prier le chapelet ?
Pour réciter un chapelet sans se précipiter, 
ne comptez pas plus de vingt minutes. Se 
munir de l’objet. Ne pas hésiter à en choisir 
un à votre goût – on peut aussi utiliser celui 
que l’on a reçu de ses parents ou grands- 
parents, qui rappelle ainsi une belle chaîne 
de prière. Il est possible de le faire bénir. Il 
est alors demandé au Seigneur que cet objet 
serve notre relation à Lui. Une fois le chape-
let en main, voici le mode d’emploi :
– Faire un beau signe de croix. (Il est aussi pos-
sible de réciter un Credo en tenant la croix) ;
– Avec le premier grain qui suit, réciter un 
Notre Père ;
– Puis trois Je vous salue Marie suivis d’un 
Gloire au Père ;
– récitation d’une 
première dizaine de 
Je vous salue Marie 
qui se termine par un 
Gloire au Père. Et ainsi 
de suite pour les cinq 
dizaines.
Mais le plus important 
ne consiste pas à un 
enchaînement méca-
nique de prières. Il 
s’agit de nous laisser 
introduire dans la vie 
même de Dieu  ! De 

plus, pour les chrétiens, on ne peut aimer 
Dieu sans aimer nos frères. Ainsi, chaque 
dizaine est une occasion de méditer sur la 
vie de Jésus (mystère du rosaire) et de por-
ter nos intentions de prière, pour nous et 
pour la multitude des hommes. On pourra 
par exemple prier : pour notre famille, nos 
amis, nos collègues de travail ; pour ceux et 
celles qui souffrent physiquement, mora-
lement, pour un malade que l’on connaît ; 
pour ceux qui assument de grosses respon-
sabilités (chefs d’État…) ; pour qu’il y ait la 
paix dans nos familles et dans le monde ; et 
pourquoi pas pour nos ennemis, en deman-
dant à Dieu sa force de pardon. La liste ne 
peut être exhaustive : il y a tous les visages 
croisés qui, souvent discrètement, comptent 
sur notre prière. Il y a aussi ceux qui nous 
demandent de prier pour eux…
Vous êtes tentés de vous lancer dans cette 
belle aventure spirituelle, mais peut-être pas 
tout seul ; alors, n’hésitez pas à vous rensei-
gner autour de vous ou à l’accueil de votre 
paroisse. On saura vous guider.

COMPRENDRE
D’où vient le mot de « Rosaire » ?
Il faut se reporter au latin « rosarium ». 
Il rappelle la guirlande de roses dont on 
aimait coiffer la Vierge Marie. 
C’est avec le pape Léon XIII, en 1883, 
que naît véritablement le mois du Rosaire.

SON ORIGINE
Le chapelet trouve son origine 
en Asie. Dans l’hindouisme 
comme dans le bouddhisme, 
il était utilisé pour éviter 
d’être distrait dans la prière : 
il apportait l’apaisement. Dans 
le christianisme, il apparaît 
très tôt, dès les premiers 
siècles. Des ermites d’orient 
(Égypte), qui récitent les 
psaumes (au nombre de 
cent cinquante), fabriquent 
des colliers en enfilant des 
petits cailloux. Ce moyen les 
aide à rythmer la méditation 
des textes bibliques. Plus tard, 
en occident, on se fixera sur 
la prière du Notre Père. 
Au milieu du Moyen Âge, le 
chapelet s’oriente vers une 
dévotion à la Vierge. Elle nous 
conduit à son Fils. La prière 
continue à s’adresser au Père. 
À cette époque, beaucoup de 
familles disposent chez elles 
d’une statuette de la Vierge. 
On aime la couronner de 
roses. Chaque rose soutient la 
prière. Cette coiffure de fleurs 
a induit le mot chapeau, 
« chapel » en vieux français 
qui donnera le nom de 
chapelet.
Au XVe siècle, on attribue 
souvent à saint Dominique 
la diffusion de la dévotion 
au rosaire. Celle-ci se 
développera progressivement.
En 2002, saint Jean-Paul II 
ajoutera au chapelet, les 
mystères lumineux. Son but, 
comme le dira plus tard son 
prédécesseur Joseph Ratzinger 
réside dans ce « que la 
récitation des prières du 
chapelet nous permette de fixer 
notre regard et notre cœur en 
Jésus, comme le faisait sa Mère, 
modèle inégalable de la 
contemplation du Fils ».contemplation du Fils ».
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Il y a sur les murs de l’église de Rumilly-en-Cambrésis, 
un peuple en marche...

Marcher ensemble, 
tout un programme !

I l y a sur les murs de l’église de 
Rumilly-en-Cambrésis un peuple en 

marche. Qui sont-ils ? Où vont-ils ? Petit 
peuple d’environ soixante-dix hommes, 
femmes, enfants. Ils sont de tous les 
temps, le chevalier du Moyen Âge et le 
peintre, le paysan et le mineur, la reli-
gieuse et l’évêque, les enfants tout de 
blanc vêtus, couronnés de fleurs, les 
mains jointes. Et tant d’autres. Ils ap-
portent les fruits de la terre et du travail 
des hommes.
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche. Les personnages ont surgi 
durant l’année 1937 de la main et du 
pinceau de Lucien Jonas. Fallait-il, ce 
peintre, qu’il ait l’esprit aussi vaste 
qu’une baleine1, pour donner naissance 
à toutes ces figures et les déposer sur le 
rivage de cette petite église ?

Sur les chemins de l’Évangile
Ils sont le peuple des ruines et de la 
reconstruction. Celles de 1914-1918, et 
celles de toutes les guerres de notre 
histoire. Ils viennent rendre grâce pour 
cette église, ce village, cette région, ce 
diocèse, rebâtis, ressemés d’une vie 
plus forte que toutes les morts.
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche depuis déjà quatre-vingt-
six années et pour encore combien de 
siècles ? Dans le chœur, voici celle vers 
qui ils marchent tous. Voici Marie et 
son cortège d’anges musiciens. Quel 
chant ? Quelle musique ? Peut-être 
Regina caeli, laetare, alleluia (Réjouis-
toi, Reine du ciel, alléluia).
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche. Et il nous invite à le re-
joindre, à nous faire, nous aussi, pèle-
rins, peuple en marche sur les chemins 
de l’Évangile et du monde. Quittons nos 

Arrondissement 
d’Avesnes-sur-Helpe. 
226 970 habitants (2020).

Arrondissement 
de Cambrai. 
159 180 habitants.

GRAND ANGLE
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maisons, nos occupations pour entrer 
dans la prière, comme nous y invitent 
les mots du poète Paul Claudel : « Il est 
midi. Je vois l’église ouverte. Il faut entrer. / 
Mère de Jésus-Christ, je ne viens pas prier. / 
Je n’ai rien à offrir et rien à demander. / Je 
viens seulement, Mère, pour vous regar-
der. / Vous regarder, pleurer de bonheur, 
savoir cela / Que je suis votre fils et que 
vous êtes là. / Rien que pour un moment 
pendant que tout s’arrête. / Midi ! »

ABBÉ ANDRÉ-BENOÎT DRAPPIER

1. Clin d’œil entre le nom de l’artiste ( Jonas), et le 
« Jonas » de la Bible. Figure étonnante, avalé par 
un gros poisson et rejeté sur le rivage, trois jours 
plus tard ( Jonas 2,1-11). Ce prophète annonce déjà, 
à sa façon, la mort et la résurrection du Christ.

L’AUTEUR, LUCIEN JONAS
Il naît à Anzin, le 8 avril 1880. Doué 
pour la peinture, à cinq ans, élève  
au Lycée de Valenciennes, il suit les 
« cours de midi » où il reçoit ses 
premiers prix. En 1915, il est agréé 
comme « peintre militaire attaché au 
musée de l’armée ». Sa rencontre avec 
l’abbé Lemire, député et maire 
d’Hazebrouck, l’inspirera pour réaliser 
des chemins de croix. Il meurt à Paris, 
le 20 septembre 1947. Lui qui a tant 
peint de chefs militaires (comme 
French en 1915, Pershing en 1917), il 
souhaita que sa tombe soit proche de 
celles des soldats du souvenir français, 
à Flèche (proximité du Mans).

Marcher ensemble, avec Marie, vers son Fils.

Arrondissement  
de Douai.  
245 154 habitants.

Arrondissement  
de Valenciennes. 
351 836 habitants.
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Le carnet de voyage de Clarisse
Arrivés au Portugal, à Vila Réal, nous avons été répartis dans les familles. Nous avons été accueillis 
à bras ouverts et j’ai été marquée par la bonté de nos hôtes, et leur volonté de toujours vouloir 
donner et faire mieux. Malgré la barrière de la langue, nous avons su communiquer. 
Nous avons reçu un accueil incroyable de la part de ces familles, très croyantes 
et avec le cœur sur la main. 

D ans le village où nous étions, 
Constantin, j’ai été agréablement 

surprise par le nombre de personnes 
présentes aux offices et aux proces-
sions, pour un village, et par la chorale 
des jeunes, toujours présente et magni-
fique. Les jeunes de la paroisse nous ont 
accompagnés partout et fait vivre des 
moments incroyables, qu’ils soient spi-
rituels ou festifs (concerts…).
À Lisbonne, ensuite, nous nous 
sommes retrouvés à quarante mille 
pèlerins français (dont deux cents 
venant du diocèse de Cambrai), pour 
des louanges, des prières et des témoi-
gnages. C’était formidable. Au vu du 
monde présent, il nous a fallu souvent 
nous armer de patience pour les activi-
tés qui étaient proposées : spectacles, 
concerts, prières, visites de la ville.

1,5 million de jeunes
C’était émouvant de voir ces centaines 
de milliers de jeunes se réunissant pour 
Dieu et pour accueillir le Saint-Père. Un 
des moments les plus marquants fut ce-
lui où j’ai pu voir de mes propres yeux, 
et seulement à quelques mètres de 
moi, le pape ; c’était lors du chemin de 
Croix. Nous étions arrivés deux heures 
à l’avance afin de pouvoir atteindre la 
barrière et de le voir au plus près.
Le week-end final s’est déroulé sous une 
forte chaleur, des centaines de milliers 
de pèlerins se sont rassemblés et instal-

lés pour passer une nuit à la belle étoile, 
à un seul et même endroit. La vue était 
impressionnante, et étonnante ! Autre 
moment marquant : celui où les 1,5 mil-
lion de jeunes ont fait silence pour 
adorer le saint-sacrement. Une messe a 
clôturé ce magnifique week-end. 
Merci, Seigneur, pour ces deux se-
maines inoubliables.
CLARISSE LEFEBVRE

Lisbonne, la cité de la joie
Aux Journées mondiales de la jeunesse (JMJ) 2023 à Lisbonne, 
le pape François a exhorté les jeunes à briller de la lumière du Christ : 
« Écoutez-le pour devenir aussi la lumière du monde. Soyez sans crainte 
car le Seigneur vous aime et marche à vos côtés1. »

C’était émouvant 
de voir ces centaines 
de milliers de jeunes 
se réunissant 
pour Dieu et 
pour accueillir 
le Saint-Père
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DOSSIER / RETOUR SUR LES JMJ 2023 À LISBONNE

1. Le 6 août 2023.
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Héloïse, 24 ans, attendait 
cet événement avec impatience

Ce pèlerinage a permis de me recueillir auprès de 
Notre-Dame de Lourdes et Notre-Dame de Fatima, 
de marcher (un peu) sur les chemins de Saint-Jacques, 
de prendre le temps de prier, de rendre service, 
de faire des rencontres, d’échanger avec des jeunes 
d’autres pays, de profiter de la gastronomie ibérique, 
de vivre dans la joie pendant trois semaines, entourée 
de personnes bienveillantes. 

Avant Lisbonne, mon groupe et moi avons été accueillis 
une semaine par des familles à Vila Real. Et quel accueil ! 
Nous avons été reçus comme des rois. Avec Amélie, 
ma sœur, nous avons reçu beaucoup d’amour 
et de bienveillance de notre « famille adoptive ». 
En une semaine, nous faisions partie de leur famille. 
Nous avons été présentées à toute leur famille, 
ils nous ont fait visiter toute leur région, ils ont fait 
en sorte que nous goûtions leurs plats traditionnels 
et nous avons été couvertes de cadeaux.

Une nouvelle fois, les JMJ ont été une expérience 
incroyable, apaisante, rythmée par des moments 
de prière, de bonheur, de rires et de simplicité. C’est 
rassurant de voir ce million de jeunes se rassembler 
autour d’une même religion, des mêmes valeurs et 
surtout autour d’une même personne : le pape François.

Par deux fois, j’ai eu l’occasion de voir le pape. C’est 
merveilleux cette excitation et toutes les émotions sur 
le visage des jeunes quand le pape est là, à quelques 
mètres. C’est un moment émouvant et puissant où 
l’on se sent porté par l’ambiance, les chants et la joie.

Parmi tant d’autres, une chose qui m’a beaucoup 
touchée, ce sont ces milliers de drapeaux qui flottaient 
au vent dans les rues de Lisbonne ou dans les parcs, lors 
des cérémonies ou célébrations. Alors qu’on parle 
de guerre, de conflits politiques, il est beau de se dire 
que, l’espace d’une semaine, ces milliers de drapeaux 
ont flotté ensemble, en harmonie grâce aux jeunes.

Héloïse

Pourquoi tant de jeunes 
participent aux JMJ ?
On m’avait prévenue : du monde, de la foule, 
il allait y en avoir ! Et c’est vrai : voir autant de 
jeunes de tous pays, tous ces drapeaux dans 
le parc Édouard lors de la messe d’ouverture 
et surtout sur l’esplanade de la messe finale, 
c’était incroyable !

L e chemin de Croix aussi m'a impressionnée : nous y 
avons assisté devant un écran géant, entre les Espa-

gnols et les Allemands. Ça a été un très beau moment 
d’unité et de prière : à chacune des quatorze stations de ce 
parcours, étaient soulevés des questionnements actuels, 
touchants et pleins d’espoir pour le monde de demain.

Constamment entouré, et heureux

Pourquoi suivre cette foule de jeunes pour voir le pape 
sur un écran géant ? Ces jeunes, ces chrétiens sont venus 
pour une seule personne : Dieu. Aux JMJ, ce ne sont pas 
seulement les douches qui sont partagées, ce sont surtout 
des sourires, des chants, des danses, des prières et les 
encouragements des autres quand votre sac à dos vous 
pèse, ou que vous avez l’envie d’abandonner.
Les JMJ, c’est un peu tout cela : on est loin de la maison et 
de ses habitudes, on est fatigué, mais on est constamment 
entouré, et on est heureux, parce que les autres sont là. 
Je crois bien que ce sont les moments forts vécus tous 
ensemble qui m’ont le plus marquée !

ADÈLE, 20 ANS 

(du diocèse de Chambéry)

Héloïse et sa sœur Amélie, d’Arleux, 
ont apprécié l’expérience portugaise.

11

1. Le 6 août 2023.
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Toute une humanité  
à l’ouvrage

L’homme et la femme, 
cocréateurs

Dieu créa l’homme et la femme à son image, il leur 
confia la terre faisant d’eux des cocréateurs avec lui. 
Il leur donna de nombreux talents pour travailler avec 
lui à rendre le monde meilleur. Tous peuvent porter du 
fruit, chacun à sa mesure, et chacun à sa façon, même 
dans des circonstances difficiles. Dans le livre de la 
Genèse (37), on lit l’histoire d’un homme, Joseph, vendu 
par ses frères, devenu le second du pharaon d’Égypte 
après bien des épreuves. Par son travail, il a su faire 
profiter tout son entourage de ses dons de sagesse, de 
conseil, de gestion et d’organisation, même dans les pires 
moments de sa vie. Il s’est toujours confié à Dieu.

Travailler, une manière  
de rendre gloire à Dieu

Les premiers chrétiens pensaient qu’il n’était pas 
nécessaire de travailler puisque le Christ allait revenir 
très prochainement. Dans ses lettres, saint Paul rappelle 
que le travail est donné par Dieu, qu’il est une manière 
de lui rendre gloire, chacun étant capable de porter 
du fruit. Frère Laurent de la Résurrection, carme du 
XVIIe siècle, qui cuisinait pour ses frères moines, 
disait, non sans humour : «Il faut travailler doucement, 
tranquillement et amoureusement avec Dieu […] Je retourne 
ma petite omelette pour l’amour de Dieu… »

Zoé soupire devant sa copie à rendre pour le lendemain, « c’est dur de travailler ».  
Sa mère l’entend : « Tu as raison, Zoé, le travail peut être pénible parfois. Il y a même  
un passage de la Bible, au tout début qui dit que l’homme devra travailler à la sueur  
de son front… Mais heureusement Dieu continue de nous aimer, de nous combler de talents 
pour continuer son œuvre de création. »

Dieu, travailleur 
et serviteur

Jésus, fils de Joseph, artisan 
charpentier, fait l’éloge 
des travailleurs dans ses 
paraboles1. Celles-ci nous 
montrent Dieu lui-même 
à l’ouvrage : il est le bon 
berger qui va chercher sa 
brebis égarée, le semeur 
plein d’espérance pour 
le fruit de sa récolte, le 
vigneron qui prend soin de 
sa vigne, la femme qui gère 
son entreprise familiale, 
l’infatigable père qui conseille 
et éduque son peuple, il est 
le bon Samaritain qui soigne 
et guérit l’être humain blessé. 
Avec Jésus, Dieu s’est fait 
lui-même serviteur, donnant 
tout, jusqu’à sa propre vie.

1 – dans les évangiles de saint 
Mathieu et saint Marc.
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RÉDACTION PAR  

L’ASSOCIATION PRÉSENCE-OTPP : 

CÉCILE LEURENT, VÉRONIQUE DROULEZ 

ET PÈRE SYLVAIN DESQUIENS. 

DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.

« Quel que soit votre travail, faites-le de bon 
cœur, comme pour le Seigneur et non pour 
plaire à des hommes : vous savez bien qu’en 
retour vous recevrez du Seigneur votre héritage. 
C’est le Christ, le Seigneur, que vous servez. »
Lettre de saint Paul aux Colossiens (3,23-24)
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PATRIMOINE

Zoom sur les monuments aux morts  
de Valenciennes

UN EFFET D’APAISEMENT
La tour de la Dodenne, vestige des fortifications de Valenciennes, veille sur le 
monument aux morts du boulevard Carpeaux. Celui-ci, majestueux par son ampleur, 
communique un effet d’apaisement aux visiteurs. Le personnage central est une 
femme drapée qui contemple la tombe d’un soldat. Cette femme peut être la France 
elle-même, qui rend hommage aux victimes civiles et militaires mortes pour elle  
au cours des conflits de notre histoire. C’est un beau monument au chevet duquel  
on peut trouver mémoire et sérénité.

Damien Jouglet

L a réalisation du monument aux 
morts de 1914-1918 fut confiée à 

l’architecte Henri Armbruster et au 
sculpteur Élie Raset. Des stèles furent 
ensuite rajoutées : après la Seconde 
Guerre mondiale, pour honorer la mé-
moire des soldats, des Résistants, et 
les cent neuf victimes de ce nouveau 
conflit, et d’autres pour commémorer 
les guerres d’Indochine et d’Algérie.

Une des œuvres les plus connues d’Élie 
Raset est Le Joueur de billes que l’on 
trouve au jardin de la Rhonelle.
Henri Armbruster, architecte à Paris, 
professeur aux Écoles académiques, a 
construit de nombreux bâtiments his-
toriques et monuments.

ALAIN CYBERTOWICZ,
PRÉSIDENT DU COMITÉ DE SAUVEGARDE 
DU PATRIMOINE DE VALENCIENNES

Sur le boulevard Carpeaux, en face du jardin de la Rhonelle, au pied de la tour  
de la Dodenne, la ville érigea en 1924 le monument aux morts consacré au souvenir  
de ses neuf cents enfants tombés au cours de la Grande Guerre 1914-1918.

La tour de la 
Dodenne, vestige 
des fortifications de 
Valenciennes, veille 
sur le monument aux 
morts du boulevard 
Carpeaux
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RETOUR SUR LES JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE (JMJ)

Deux Valenciennois racontent  
leur séjour à Lisbonne

 Une chance incroyable« Le fait de pouvoir rencontrer des milliers de jeunes chrétiens étrangers, d’échanger, de chanter, de faire la fête avec eux est une chance incroyable et unique ! Dormir à la belle étoile avec ces deux millions de jeunes est quelque chose que l’on ne peut pas imaginer tant qu’on ne l’a pas vécu ! »MADELEINE

 De belles rencontres

« Durant cette semaine, nous avons vécu 

des enseignements quotidiens qui ont per-

mis de rendre concrètes les encycliques 

du pape François, par l’ouverture à Dieu 

et à notre prochain, en faisant de belles 

rencontres avec des jeunes venus de tous 

les horizons, réunis par le Christ et pour 

le Christ ! Lors de son homélie finale, le 

pape François a rappelé la parole de saint 

Jean-Paul ll : “N’ayez pas peur !” Il a rappelé  

que le Christ est présent au côté de chacun 

par l’intercession de la Vierge Marie. »

GUILLAUME
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Pèleriner à Lourdes : pourquoi pas moi ?
Il y a quelques années, un copain m’a proposé de l’accompagner au pèlerinage de Lourdes.  
Il était hospitalier (brancardier) et m’a entraîné avec lui au service des autres. Je suis revenu heureux  
de m’être rendu disponible auprès de malades et handicapés. On donne un peu et on reçoit beaucoup !

À Lourdes, on voit des pèlerins qui 
souffrent mais on ressent aussi la 

fraternité ; des gens que tu ne connais 
pas t’accueillent et t’aiment. On donne 
de l’amour et de l’écoute. Oui, de 
l’écoute ! 
Après avoir raccompagné une malade 
dans sa chambre, je me suis assis à côté 
d’elle, sur un petit tabouret ; elle m’a 
dit tout le bonheur qu’elle vivait en ces 

lieux de Lourdes. Sa vie n’est pas facile 
et elle vient chaque année à la grotte 
pour se ressourcer, et en repartir plus 
forte. Comme elle a peu de moyens, 
elle s’est fabriquée une petite cagnotte : 
« Tous les mois, j’y glisse des petites éco-
nomies pour mon futur séjour… » Voilà 
une bonne idée ! Pourquoi ne feriez-
vous pas la même chose ?
Lourdes, c’est aussi la convivialité et 

on y fait de nouvelles connaissances. Si 
vous souhaitez participer au prochain 
pèlerinage de Lourdes (en août 2024) 
ou avoir des renseignements, vous pou-
vez appeler le Service des pèlerinages 
diocésains1.

JEAN-PAUL HEYMAN
1. Service des pèlerinages : 03 27 38 12 62.

À Lourdes, on ne boit pas que de l’eau de Lourdes : un petit jurançon entre amis, c’est sympa aussi !
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une annonce publicitaire... 
Si vous souhaitez faire paraître

Bayard Service au 03 20 13 36 70
pub.nord@bayard-service.com

Réseau national d’aide à domicile
pour les personnes âgées

03 74 02 99 62
12 Boulevard Froissart
59300 Valenciennes


